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人类和动物的重要区别之一是人类对抽象概念的掌握。很多对我们来说习以为常

的概念，如果仔细想一下，就会觉得其实不是那么简单。“一个苹果”很容易理解， 但
“一”这个数字就是极为抽象的概念。不过人类的智力已经达到了一个几岁的小孩也可

以毫无困难地掌握这样一个抽象概念的程度，以至于我们在日常生活中从来不会觉得

一个个熟悉的数字有多么抽象。

抽象的东西对我似乎一直有一种强烈的吸引力。以前虽然有些感觉，却从来没有

像现在这样越来越清晰地意识到这一点。数学、书法和音乐这三样看起来毫不相关的

东西，却在我的生活中占据了最重要的位置。它们吸引我的一个共同原因是它们都有

一种超越时空、超越人类局限的抽象的魅力。

画家、美学家高尔泰曾在新泽西住过很多年，有一段时间我和他有过来往。他曾

经给我写过一封信，有兴趣和我就数学和自然科学中的美展开对话。我知道这不是一

个容易的题目，也不希望对数学或科学了解较少的人们误解我的看法，所以我答应他

等我以后有机会深入思考之后，再认真和他探讨。很多年过去了，高尔泰早已搬到了

拉斯维加斯，一直没有再和他联系过。但数学和艺术的相近以及不同之处一直是我有

兴趣的课题，他的提议也就一直是我常常在思考的问题。这里先以我个人对数学、书

法和音乐的艺术性方面的感受，尤其对它们拥有的那种抽象的魅力的体验，来作为这

方面探讨的一个开始 。
由于中国文化在传统上把数学看成是实用型的技巧，中国人中了解数学抽象程度

的人还是不多的。绝大多数人会把数学看成是计算或算账，其实算账是会计的工作，

做数学的人反而多数并不见得善于日常生活中的计算。和数学家一起去饭店吃饭，小

费计算常常是没人愿意做的事情。对于其他学科的人来说，数学的特点和价值在于它

的可靠性和一般性。可靠性使我们对数学的信任超过了任何其他科学，而一般性则是

数学在人类活动中应用越来越广的主要原因之一。但是数学结果的可靠性和数学的广

抽象的魅力 ：数学、书法和音乐
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泛应用常常都不是吸引一流数学家的主要原因。一流数学家研究数学的动机可能更接

近于一流艺术家从事艺术的动机 ：寻找一种抽象、超越时空、超越环境、超越人类局

限的美，享受寻找到这种美之后所带来的愉悦和快感。

举个数学抽象的例子 ：如果在我们生活的三维空间中有个曲面，我们可以计算这

个曲面在任何一点的弯曲程度，也就是曲率。大致上就是在一个通过这一点并和这一

点的切平面（即通过这点并和这点附近的曲面部分最接近的平面）垂直的平面上，用

圆去逼近曲面和此平面相交的曲线，和这个相交曲线在这点附近最接近的圆的半径的

倒数是这个相交曲线在这点的曲率的绝对值。切平面将三维空间分成两部分，对这两

部分一个取正号，一个取负号。如果上面的圆属于正的部分，则曲率为正，否则为负。

这些相交曲线的曲率随着平面的变化得到的最大值和最小值的乘积就是曲面在这点的

（高斯）曲率，也就是曲面在这点的弯曲程度。十九世纪数学家高斯的一个重要发现是

曲率不必通过放在曲面之外的圆来计算，而可以用这个曲面里面可以观测到的东西计

算出来。也就是说，假定有一种生活在二维曲面上的生物，他们看不到三维空间，所

以无法用圆来计算曲率，但他们仍然可以计算他们所处的曲面上任何一点的曲率是多

少。这是一个惊人的发现，因为在黎曼成功地将高斯的研究推广到了高维空间后，爱

因斯坦对我们所处时空的描写就是通过黎曼的几何，将高斯在曲面研究中的发现极其

大胆但又极为令人信服地推广到了四维时空。生活在四维时空之中的人类不可能借助

于物理世界中不存在的五维空间中的圆来计算我们时空的弯曲程度，但高斯公式在四

维时空中的推广却同样给出了这些曲率。爱因斯坦最伟大的贡献之一就是发现了引力

其实是由这些曲率所决定的，而曲率又是由时空中物质的质量分布决定的。吸引两个

物体碰撞的万有引力于是不再是什么神秘的吸引力，而是物体质量引起时空弯曲之后，

吴昌硕写给笔者祖父黄葆戉（字蔼农）的石鼓文立轴（《石鼓文 • 田车诗》部分）
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两个物体按照弯曲时空中最佳路线行走的轨道越来越接近，最后自然相交而已。

要理解这个例子需要高度的抽象能力。从开始三维空间中具体的曲面，到抽象的、

不是放置在三维空间中的抽象曲面，再到四维时空，每一步都是一个跳跃，都是一个

抽象的过程。放弃了一些具体的、看得见摸得着的东西，却让我们抓住了最深入的本质。

这是数学抽象的魅力。

对数学的了解是在我读了大学之后的事情。大学四年，我读的虽然是数学系，却是

力学专业的学生。以后力学专业从数学系独立，成立了应用力学系。但我进了大学，在

自己课外的大量阅读之后，发现在自然科学中我真正有兴趣的是纯数学和数学物理，现

在回想起来，这或许和我从小对书法的体验以及我成长过程中周围的环境有关。

我成长的整个年代经历了文革全过程。对于西方，除了那时政治课上的马列主义外，

我所知道的基本上等于零。对于中国的传统，从小也只知道那些都是要彻底砸烂消灭

摧毁的东西。我还清楚记得抄家最盛的六六年底到六七年初，看到弄堂里一家家被抄

被斗时，心中那种忐忑不安，每天放学回家害怕会看到家里被抄的感觉。所幸我们家

奇迹般地躲过了抄家这一劫。在最危险的时候过去之后，我家墙上从此又轮流挂上了

吴昌硕、张大千、我祖父，还有很多其他书画家的字画。

我对书法的体验从那时开始。中国的传统思维不明确区分抽象和具体的东西，它

有自己的一套语言体系。但跳出传统常常能看得更清楚一些。如果我们把所有视觉艺

术放在一起做个比较，很容易发现，中国书法其实是其中最抽象的。抽象派绘画虽然

因为画作极为抽象而著名，但这些抽象绘画对环境的依赖非常之大。抽象绘画一开始

是作为写实派的对立面出现的，写实派占据的地盘越大，抽象派的声音也越响亮，等

到到处都是抽象派的画之后，抽象主义便失去了锐气。以后抽象主义在艺术界找到了

自己准确的位置，但这些抽象作品更多地和建筑、室内装潢、艺术设计等等本来就和

传统绘画相距较远的领域相关，很少有西方的抽象艺术作品能够让人们携带着脱离原

来的环境，在一个毫不相关、气氛迴异的地方反复欣赏。

书法则大不相同。好的环境固然能使一幅书法作品相得益彰，但一幅最有生命力

杭州西泠印社汉三老石室。中间篆书楹联“竞传炎汉一片石，永共明湖万斯年”为笔者祖父黄葆戉所书


